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促公營屋行動組上任百天交報告促公營屋行動組上任百天交報告 審視哪些項目可助市民提早上樓審視哪些項目可助市民提早上樓

香港文匯報訊香港文匯報訊

「「接下來的五年接下來的五年，，是是

香港由治及興的關鍵香港由治及興的關鍵，，

我會全面發展經濟我會全面發展經濟，，也會也會

處理民生問題處理民生問題，，同樣會確保同樣會確保

做好風險管控做好風險管控，，讓香港沒有後顧之憂讓香港沒有後顧之憂。」。」香港特區候任行政長官李家超香港特區候任行政長官李家超

在接受香港中通社專訪時透露在接受香港中通社專訪時透露，，自己上任後第一件事是着手市民最關心自己上任後第一件事是着手市民最關心

的房屋問題的房屋問題，，重點在於簡化法律重點在於簡化法律、、行政等漫長程序行政等漫長程序，，提速提效提量提速提效提量。。他他

會要求其成立的公營房屋項目行動工作組在上任會要求其成立的公營房屋項目行動工作組在上任100100天交第一份報告天交第一份報告，，

並審視哪些項目可以在配套不足情況下並審視哪些項目可以在配套不足情況下，，讓市民提早上樓讓市民提早上樓。。

李家超在4月29日提出的參選政綱中指出，房屋是香港市民最大的關切，為確保房屋供應提速、提效、提量，他承諾會加強統籌政府各部門的造地
建屋工作，包括成立「公營房屋項目行動工作組」，負責制訂特區政府各部門的分工協調方案；重啟私人參建模式；壓縮建築設計、各種相關工

程、驗收等程序；成立「土地房屋供應統籌組」，統籌協調所有與土地發展相關的政策局和部門，涵蓋規劃、地政、環境、交通基建及社福配套
等，從規劃到實施監督各土地發展項目，並會統籌整合審批流程，及制訂政策方案，以協助整合及釋放私人土地的發展潛力。

簡化法律行政等漫長程序
寫進政綱的重要內容「精簡程序多管齊下，提供更多安居之所」，是務實的李家超上任後第一時間會着手做的事情。
他3日在接受中通社專訪時說，自己上任後第一件事是着手市民最關心的房屋問題，重點在於簡化法律、行政等漫
長程序，提速提效提量。「由土地到建樓需要15年到20年，實在是太漫長了。」

他表示，在上任就會成立兩個高層次小組，一個專門針對公營房屋的行動組，要在上任100天交第一
份初步報告；另一個是土地房屋供應統籌組，重點工作是提速提量提效。

李家超表示，特區政府既然是以民為本，房屋問題不能再等，起碼時間方面應該壓縮。具
體而言，他會要求其成立的公營房屋項目行動工作組在上任100天交第一份報告，並審
視哪些項目可以在配套不足情況下，讓市民提早上樓。「很多市民的居住環境需
要改善，例如劏房、籠屋等問題，大家都很關注，也正是因為它的困難程
度，要克服很多事情，不能等了。希望在5年裏可以有一些令大家滿
意的進展。」

組班工作7月1日前有結果
至於迫在眉睫的組班工作，李家超透露進展
順利，7月1日前就會有結果。談到與內地
恢復正常通關的話題時，即使說了4
次「努力」，他仍向市民交底
「要有心理準備，很多挑
戰要克服」，不開
空頭支票。
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被問及高票當選那天與
家人有慶祝活動嗎？ 李
家超說：「簡單吃個飯。
這是人生中難忘時刻，我
相信任何人經歷過競選、

付出一番辛苦努力，有了相當鼓舞的結
果，一定都是難忘的。可以和我太太一起
經歷，就更加難忘了。」
「匆匆一生人，尤其是在我這個年紀，特別

珍惜感情，身邊的人也許過了幾年就去了天堂
了，因此會想到，要珍惜身邊人。這是由生活
方式、日常接觸的事情、看過的書所影響的，
無法刻意訓練，很難去形容。」他說。
李家超在訪問中表示，一家人最真摯的感

情，是沒有東西可以取代的，要付出一切，

給對方最
好的。他
說，繁忙工作
四十多年，留給
家裏人的時間很
少，太太理解支持，照
顧家庭，很感謝她。「但
對她的照顧很少，這當然也
讓我更加愧疚。」
「她的確支持我，平時她比

較低調，當大家的感情到了理解對
方的程度，心理上的互相支持，已經
是最大的動力。有時候不能回家就打個
電話。」李家超說：「我太太喜歡做的事
情，就是我喜歡做的事情。」

香港文匯報訊 香港
回歸紀念日，也是李家超

履新之日。回看香江風雲，
李家超最難忘的是哪一件事？

「我相信大部分香港人都跟我一
樣，就是2019年修例風波中的暴行

對香港的破壞、傷害，無辜的市民被
襲擊，汽油彈周圍扔，香港差不多癱

瘓。」當時指揮抗暴的李家超在接受中通
社訪問時說，見到警隊受傷害，心痛的感受

是最難過、最深刻的，這是終身難忘的。說到
此，他再次泛起了淚光。
「這種經歷也是成長過程重要的一部分，原來有些風

險可以來得那麼快，製造的破壞和傷害那麼嚴重。」香港
實施國安法後，李家超認為國安風險已經受控，2019年的破

壞不會再現，但仍時刻強調居安思危、底線思維。
他給自己的一個責任，就是做好「防風措施」，「風
暴」一過，就昂首闊步向前走。
由於勇於同黑暴作鬥爭，李家超擔任保安局局長

期間受到西方制裁。如今身為香港特首，這些壓力
只會更大。「我被所謂『制裁』幾年了，生活如常，
這些根本是一些霸凌的伎倆而已。」他強調，既然
做這件事情有實質價值，那證明自己在做對的事情，
信念更強。
「每個人都對每個事情必須有承擔，一些個人

的得失，當你能分析什麼是大，什麼是重要的事
情。那就能處之泰然；當你在做一件這麼重要的
使命，國家安全，維護主權，安全發展利益。維
護香港的整體利益，縱然自己要付出。這是大我
和小我的區別，是很清晰的。」李家超說。

被「制裁」生活如常
批西方霸凌伎倆

太太喜歡做的事
就是自己喜歡做的事

香港文匯報訊 從
見習督察到香港特首，

李家超的經歷被視為獅子
山精神的最佳典範。
在接受中通社訪問時被問

到會給年輕人什麼鼓勵時，他
精闢地提到了時代的差異。「每一

個時代的成功方法都不一樣，在我成
長的時候，就是努力、勤奮，在一個崗

位發揮能力，增加不同的經驗，這是一種
方法。而現在我們是科網時代，可能方法不

一樣，但機會始終存
在。」
李家超強調，香港是很

公平、很有機會的地方，只
要努力就有機會成功，不能以
「當年可以現在不行」作為藉
口。他以自己的經歷鼓勵後生一輩
不要怕失敗，「我經歷過很多失敗，
在警隊曾被上級嚴重責罵到，認為自己
一無是處，但是當你一覺醒來，還要面對將
來，只能繼續裝備自己，再去努力。」

現為科網時代
勉青年機會始終存在

◆ 李家超透露，自己上任後第一件事是着手市民最關
心的房屋問題，重點在於簡化法律、行政等漫長程序，
提速提效提量。 中通社

香港文匯報訊
李家超在參選政綱中表
示，會研究政府架構重組，完善
政治委任官員的崗位設置與職責分
工，提升施政能力，並會為指定的工
作定下目標，訂立「關鍵績效指標
（KPI）」，增設「應急動員機制」，確保
特區政府在危機出現時，能集中指揮，盡快作
出反應。李家超在接受中通社訪問時直言，特區
政府有些程序繁複或過時，可能令公務員無法發揮
效率，故希望在政府架構重組後，可從系統設計上讓
權限更清晰，同時會着重強化公務員的危機意識、建立團
隊精神。
李家超提出「同為香港開新篇」的理念。他認為，理念付諸
於行動，才能真真正正發揮「同」的作用。「同」有兩個元素，
第一個「同」是大同，團結社會、營造力量，這是一個大考驗，不容
易。「如果我們政府自己想做甲乙丙，下面可能講ABC，未必是能對
接的，民間反映需求，政府解決問題，就變得貼地了。因此，合作、
互信、渠道，『同』才更有效果。」
第二個「同」是在政府內部營造團隊精神，不分圈子，不計較你我。李家超
說，會花時間和所有司局長一起，互相了解、開放討論、廣納意見。確定之後，
向着決定了的方向去做，18萬公務員都「同」，那這個力量就不是行政長官一個人
的，而是18萬公務員的。
香港公務員的按章辦事文化，常被質疑「不做不錯，少做少錯」。李家超談到有關問
題時表示，公務員整體勤奮優秀、有辦事能力，又引用一些報告將香港政府效率列為世
界第一，「如果政府效率被公認為世界第一，所涉及的公務員必然是做事有效率
的。」

盼架構重組後 讓權限更清晰
不過，他坦言，有些程序繁複或過時了，可能讓公務員無法發揮效率；希
望政府架構重組之後，從系統設計上讓權限清晰一點，大家的執行也會更
清晰。此外，上任後會強化團隊危機意識、建立團隊精神。
李家超以2019年修例風波和2022年的第五波疫情為例分析，當香港
發生突發緊急事件時，超乎了公務員團隊的負荷能力和應變能力，沒
有在問題醞釀時提早介入，導致危機發生。他說：「做領導，要
在問題開始醞釀的時候，就主動加入做出指揮，我們的同事再
能幹，也要等指示，如果指示不來就沒得做了，指示不清
晰，也沒得做。權責不清晰，不知道去東還是西的時候，
也沒有人指示，就浪費了時間。」
他並強調，要破除「等指示」的文化，必須先建
立團隊精神，營造「不分你我」的文化，才能創
造「一加一大於二」的效果；如果每位同事
都以解決問題為目標，就不用擔心團隊裏
出現「自己管自己」、看不到大局的情
況。
「處理危機要有時間意識，應該
多一點指揮，少一點討論；應該
多用平時未必用的方法、未
必最完美的方法，因為危
機是等不了的。」經歷
過修例風波和突發疫
情這兩場危機，李
家超有感而發。

香港文匯報訊 香港特區
候任行政長官李家超接受香港中

通社專訪時表示，香港具備機遇、
競爭力、市場，是進入內地最好的橋，

而強化香港的國際金融中心地位，及進一
步讓香港發展成為國際創科中心都是他關注

的重點。他又透露，上任後將派團到國際上推
廣香港，講好香港故事，矯正不公道的抹黑。

金融是港傳統強項 研繼續強化
作為聯通中國內地和國際的樞紐，香港一直扮演着中

西方橋樑的角色。國家「十四五」規劃明確香港「八大中
心」新地位，其中的國際金融中心和創科中心備受關注。李

家超3日接受中通社訪問時表示，金融是香港傳統強項，有沒有
全面發揮、是否可以繼續強化，是其下一步的工作。作為最大的人

民幣離岸中心，人民幣產品可以發揮很大作用，這需要逐步去做；在
交易所方面，很多規矩可以再優化；從區域來看，如果香港加入

RCEP，很多東南亞的企業都可以到香港上市。

着墨讓港發展成國際創科中心
「沒有創科就很難有未來，香港在這一方面還是有優勢的。」除了國際金融中心

之外，如何進一步着墨讓香港發展成為國際創科中心也是李家超關注的重點。李家超
提到整合對未來的重要性，香港的市場已經很不錯，再加上大灣區的空間，整體承載力和

吸引力均會提升。「例如創科地位，香港在某個領域可能排第十四，但如果深圳和香港作為
創新群，即刻跳升至全球第二。」

他坦言，香港具有基礎科研優勢，在商業化方面，香港做得不錯，再加上大灣區的產業鏈
和市場優勢，將會有更大的優勢。而發展創科也會創造更多工作崗位，吸引更多人才。

在李家超看來，外來人才要看一個地方有沒有機會、有沒有競爭力以及有沒有市
場，香港恰恰具備這三項要素，而且還有清晰的法律制度、低稅，香港市場化和國際
化的優勢很大。

對於近年來香港一些人才外流的現象，新一任特首並不擔憂，「香港市民
進出很常見，我們經歷了那麼多次，只要有信心，香港有吸引力，人自動會
被吸引來。」

除此之外，李家超認為疫情下的隔離政策，是一些人離開的暫時
原因。他強調，當疫情受控，相信香港的吸引力、機會、市場會
令很多人回來，關鍵是香港能否讓他們在這裏發揮力量、實
現理想。

「不管疫情情況怎樣，我們不能再等，不能再慢
了。」李家超透露，將會派包括官員和社會各界人士

的訪問團出去。他說，香港可能在中國和外國的博弈當
中，成為「香港牌」。派團出去，一方面是講好香港
故事，理直氣壯矯正對香港不公道的抹黑、攻擊。
另一方面，無論政治環境如何，香港都要出去招
攬不同的人士來港發展，招商引資要主動
做，必須派，將香港真正的事實講給大家
聽。

香港一方面聯繫全世界，另一方面是
進入內地最有效的橋樑和通道。李家
超強調，他有信心，疫情的管控始
終會穩定下來，不會是永遠的
障礙，香港會成為更加吸引
人的地方。

◆◆興建中的公營房屋興建中的公營房屋。。 資料圖片資料圖片
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